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«Социально-психологические особенности мужчин и женщин, осознанно отказавшихся от деторождения»

АННОТАЦИЯ
Для изучения осознанно отказавшихся от деторождения было обследовано 719 человек, из них – 152 мужчин и 567 женщин; 248 чайлдфри и 471 планирующих завести детей. Измерялись: ценностные ориентации («ЦО-36», Куницыной В.Н.), самоотношение (Тест опросник самоотношения Столина В.В.), тип привязанности («Опыт близких отношений» К. Бреннан и Р.К. Фрейли, в адаптации Казанцевой Т.В.), мотивация отказа от деторождения, представления о семье, гендерных ролях и родительстве (авторская анкета «Отношение к семье и детям»). Обработка данных: корреляционный, сравнительный и однофакторный дисперсионный анализы. Результаты: женщины и мужчины, осознанно отказавшиеся от деторождения, обладают рядом социально-психологических особенностей, отличающих их от индивидов, планирующих завести детей. У чайлдфри преобладают индивидуалистические ценности. Мужчины и женщины, осознанно отказавшиеся от деторождения, обладают более низкой самооценкой. Мужчины чайлдфри более склонны к избеганию близости со значимыми людьми. Женщины, не планирующие иметь детей, обладают рядом социально-психологических особенностей, отличающих их от добровольно бездетных мужчин. У мужчин чайлдфри чаще встречается избегающее-отстраненный тип привязанности, а у женщин чаще – надежный и тревожно-противоречивый типы. У женщин показатели по шкале тревожности выше, чем у мужчин.
ABSTRACT

In order to study childfree phenomenon 719 people were examined, including 152 men and 567 women, 248 childfree and 471 planning to have children. Were measured: system of values (“VO-36” by Kunitsina V.N.), self-attitude (Stolin’s Self-attitude Questionnaire), attachment type (Experiences in Close Relationships-Revised, Fraley, R.C., & Brennan, K.A., adaptation by Kazantseva T.V.), childfree motivation, views about family, gender roles and parenthood (author’s questionnaire “Attitude to Family and Children”). Data processing: correlation, comparison analysis and one-way ANOVA. Results: childfree men and women have some social-psychological characteristics that denote them from those who are planning to have children.  Childfree’s system of values is more individualistic, they have lower self-attitude. Male childfree is more prone to avoid intimacy in close relationship. Childfree women have some social-psychological characteristics that denote them from childfree men. Childfree men have avoidant-unsecure attachment more often, while childfree women more frequently have anxious-unsecure or secure attachment. Also childfree women are more anxious in close relationship than childfree man.
